
蒔かぬ種は生えぬ
富良野市立山部小学校長 桑 原 久 美

校長室にニューギニア・インパチェンスという花を飾っています。濃いピンク色の花が

咲き誇り、毎日目を楽しませてくれます。私は植物の世話が得意ではありませんが、毎

日水をあげる簡単な育て方が性に合っているようで、枯ら

さずに育てられています。できれば長持ちさせたい思いも

あり、午前中日光の当たる場所に置いてみたり、気の向い

たときに花がら摘みを行ったりと、できることを増やして

います。花がら（枯れたり痛んだりした花）は、一見だけ

では気付かないことがあり、立派に咲いている花の裏側に

見つけることがあります。子どもが抱えている困ったり悩

んだりしていることが、この花がらのように陰に隠れてい

ることがないか、気をつけて見取る必要があることを忘れ

てはいけないと肝に銘じています。

理科や総合的な学習の時間では、種まきや苗植えが全て終わりました。種まきでは、

発芽するまでの日々に子どもたちも先生も気を揉みます。市販されているものであれば

当然発芽率の高いものであると信じていますが、思い通りにいかないこともしばしばあ

ります。１週間で発芽しない場合は、失敗したのではないか、再度種を蒔かなければな

らないのか、と今後の対応に悩みます。「いつ芽が出るのだろう」と毎日気に掛けている

子どもの様子を見ると、微笑ましさを感じながら気の毒にも思え、自分にできることが

ない無念さも感じます。ようやく芽を出し喜び安堵すると、その次には継続して育てる

難しさに直面します。水やりや雑草の駆除など、子どもが進んで取り組めるかという問

題です。子どもの気付きに期待しつつ、忘れていたら声掛けが必要になってくるのでし

ょう。

会議室には、業務吏員が育てているマリーゴールドの苗がたくさん並んでいます。昨

年収穫した種から発芽させたものです。密集した苗の様子は、力強く逞しく生きている

ように見えます。ポットに移された一つずつの苗は、高さわずか５センチほどにかわい

らしい花が咲いていて、小さいながらも一人前の姿です。あと少し成長したら、きっと

校舎の周りを美しく彩ることでしょう。

蒔かぬ種は生えぬ。

準備や努力を何もせずに良い結果は得られるはずがないという意味のことわざです。

子どもという土壌にあらゆる種を蒔いていかなければ、出るべき芽も出ることはありま

せん。心、体、そして知の種を子どもたちに蒔き、学校と家庭と地域で協力して育てて

いきましょう。

富良野市立山部小学校だより 今年度の重点目標

「自ら考え、判断し、

行動できる子ども」の育成

あたたかく かしこく たくましく
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学校だよりの内容についてのお問い合わせは山部小学校教頭 小山田(℡42-3091)までお願いします

☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★☆★

山部小学校ホームページ

http://www.city.furano.hokkaido.j

p/yamabesho/

※ホームページを開くことができ

ない等、不具合があれば学校ま

でお知らせください。

１日 (金) 一声デー 朝会
６日 (水) 研修日④
７日 (木) 水泳学習②
８日 (金) 参観日②

１３日 (水) 職員会議⑤
１５日 (金) 委員会⑤
１８日 (月) 海の日
１９日 (火) 水泳学習③
２２日 (金) 大掃除

１学期終業式

※毎週木曜日はフッ化物洗口の日です。
※毎週火曜・木曜日はＡＬＴが来校します。
※毎週金曜は授業力改善チームが来校します。

４日（土）、前日の雨の影響でかなり
肌寒い天気の中でしたが，雨に当たるこ
ともなく、無事に合同大運動会を終える
ことができました。子ども達は、各競技
で自分の全力を出し切っただけではな
く、係活動にも熱心に取り組み、運動会
をよりよいものにしようと自分の役割に
責任をもって活動していました。

また、７日(火)の後片付けの時間でも、
自分からやるべきことを探して活動する
姿が多く見られました。

運動会という大きな行事をやり遂げた
ことが、一人一人の子どもたちにとって
さまざまな成長の場となりました。

ＰＴＡの役員の皆様には、種目の運営
や後片付けにご協力いただきました。ま
た、各町内会からいただいた協力金で文
房具等の参加賞を購入しました。大変あ
りがとうございました。

５・６年生の「総合的な学習の時間」
では、農業体験を毎年行っています。Ｊ
Ａ青年部の皆様にご協力をいただき、２
日（木）に、渡辺農園で田植えを体験し
てきました。ぬかるむ水田に足を取られ、
悪戦苦闘しながらも作業に取り組むこと
ができました。

この体験を通して、農業の大変さや食
を支える仕事の大切さを改めて学ぶこと
ができました。今後、半年をかけて稲の
成長を見守りながら、生育調査、稲刈り、
脱穀の体験を行い、さらに学習を深めて
いきます。

８日（水）、地域学校協働活動山部地
区推進部会が毎年行っている「花いっぱ
い運動」に１・２年生が参加しました。
山部商工会女性部員の皆様と共に、マリ
ーゴールドをプランターに植え付ける作
業を行い、ＰＴＡ役員の皆様が山部地区
の国道沿いに並べました。

今後、９月中旬頃まで美しい花が、私
たちの目を楽しませてくれます。


